

19 DE MARZO, 2014



PRIMERAS PLANAS



IMPULSAN REGLAS PARA TV Y TELECOM



QUIEREN SACUDIR CORRUPCIÓN EN AN



SUPERAN 10 RICOS MEXICANOS INGRESOS DE TODA LA POBLACIÓN



AVALAN SEGURO DE DESEMPLEO



PEÑA: DERECHOS DE PETROLEROS “ESTÁN A SALVO”



SE AGOTARON REFACCIONES PARA REPARAR LA LÍNEA 12



LA REFORMA ENERGÉTICA LIBERARÁ A PEMEX DE ATADURAS: PEÑA NIETO



DUPLICAN NUEVAS PLAZAS EVENTUALES A LAS PERMANENTES



EL IFT CONTARÁ CON *SUPERPODERES*



EDOMEX... ¡SIN RUMBO!



TESORERO DE GODOY Y CÁRDENAS CAE POR *MOCHE* DE 50 MDP



AHORA QUIEREN MODIFICAR EL TRAZO DE LA LÍNEA 12



REFORMA GARANTIZA CONQUISTAS DE LOS PETROLEROS: PEÑA



¡COMÍAN ÓRGANOS!



SE COMÍAN ÓRGANOS “LOS TEMPLARIOS”



ANUNCIA EPN INVERSIÓN DE 357 MIL MDP EN PEMEX



“CRIMEA VUELVE A LA PATRIA”

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

•Reeligen al Rector de la UJAT como Presidente del CCPNP

Por decisión unánime de los integrantes del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNP), el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel Piña Gutiérrez, fue reelecto como Presidente de este organismo para el periodo 2014-2015, tiempo durante el cual los asociados respaldarán acciones encaminadas a la protección de la libertad de expresión. **(Reforma, p. 7)**

SEP

Cambio de estafeta

Monte Alejandro Rubido García labora desde hace tres décadas en áreas de información e inteligencia del Gobierno federal y es fundador del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CISEN). Es cercano al grupo más fuerte del Estado de México, en particular con Emilio Chuayffet. Ha trabajado por casi 30 años en área de inteligencia desde que se fundó el Centro de Investigación y Seguridad Nacional en 1989. Ha sido desde analista hasta Director de Análisis Estratégico y Director de Investigación en el CISEN. En el gobierno de Felipe Calderón fue Subsecretario de Prevención, Vinculación y Derechos Humanos de la SSP. **(Reforma, p. 2)**

Prepara la SEP sistema compartido de infraestructura en bachillerato

Como parte de la estrategia para impulsar la mejor articulación del sistema de bachillerato nacional, la Secretaría de Educación Pública (SEP) elabora un inventario de infraestructura y equipamiento en planteles de este nivel, a fin de aplicar un modelo de uso compartido de diversas especialidades académicas y técnicas. En entrevista, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), informó que empezó la construcción de seis laboratorios y talleres de uso compartido en distintos estados, como fase piloto para detectar cómo funciona este esquema. **(La Jornada, p. 39)**

Desarraigados, sin cabida en EU ni en México

Nacidos en Estados Unidos, pero hijos de mexicanos, encuentran el desarraigo en ambos lados de la frontera. La piel, las facciones y la cultura se ponen en su contra, difícilmente son aceptados; allá por ser mexicanos y aquí por ser gringos. La Secretaría de Educación Pública (SEP), vía el Coordinador Estatal del Programa Binacional Migrante, Pablo Carpio, da a conocer que se tienen detectadas 43 escuelas, donde se cuenta con menores de ambas nacionalidades. Se tiene un registro de 16 mil 319 menores en diversos grados escolares. **(El Universal, p. 15-Estados)**

Impulsan reglas para TV y TELECOM

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) tendrá el poder de aplicar el control accionario a las empresas de televisión, radio, telefonía y todo tipo de concesionario de telecomunicaciones, establece la propuesta de Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. De igual forma habilita a la PROFECO como defensora de los derechos de los usuarios de telecomunicaciones. Además, con el principio de que "el derecho de información, de expresión y de recepción de contenidos, a través del servicio público de radiodifusión y de televisión restringidos, es libre y

consecuentemente no será objeto de ninguna persecución o investigación judicial o administrativa ni de limitación alguna ni censura previa, y se ejercerá en los términos de la Constitución, los tratados internacionales y las leyes aplicables", establece que las Secretarías de Gobernación, Educación y Salud, juntos con el INE, vigilarán los contenidos. **(Excélsior, p. 10)**

Sancionan a 9 mil 405 servidores públicos

Al dar a conocer las sanciones impuestas a funcionario públicos, la Secretaría de la Función Pública informó sobre las operaciones a través del sistema Compranet, que del 1 de diciembre de 2012 al 31 de diciembre de 2013 sumaron en total 430 mil 278 millones de pesos. Entre otras instancias que utilizaron esta herramienta para realizar contratos está la SEP, con 10 mil 555 millones de pesos. **(Excélsior, p. 10)**

Formalizan 20 personas candidatura a IFAI

Entre los aspirantes para integrar el Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) están Samuel Schmidt, investigador en temas de legislación y migración; Luis Ponce de León, integrante del Instituto de Investigaciones Jurídicas; Sergio Antonio Moncayo, quien fue responsable de la transparencia del Gobierno de Nuevo León, y Francisco Cascomani, quien fue Subsecretario de Educación Básica de la SEP. **(Excélsior, p. 4)**

Diario Oficial de la Federación

El Comité Técnico de Selección de Radio Educación, Órgano Administrativo Desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública, emiten la Convocatoria Pública y Abierta 002/2014 del concurso para ocupar plazas vacantes del Sistema de Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal. **(DOF, Cuarta Sección, p. 1)**

Los Comités Técnicos de Selección de la Secretaría de Educación Pública emiten la Convocatoria Pública y Abierta 11/2014. **(DOF, Tercera Sección, p. 57-75)**

Los Comités Técnicos de Selección de la Secretaría de Educación Pública emiten la Convocatoria Pública y Abierta 12/2014. **(DOF, Tercera Sección, p. 76-92)**

CONACYT; Publica DECRETO por el que se adiciona un segundo párrafo a la fracción XI del artículo 2 de la Ley Orgánica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, en materia de divulgación de la ciencia y la tecnología. **(DOF, Primera Sección, p. 91)**

Instituto Politécnico Nacional emite la Convocatoria Pública y Abierta 3/2014. **(DOF, Tercera Sección, p. 93)**

SECTOR EDUCATIVO

Cierra el lunes convocatoria del CONACYT para 500 plazas

El próximo lunes cierra la convocatoria emitida por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) para incorporar a más de 500 jóvenes investigadores a diferentes instituciones públicas de Educación Superior y centros de investigación. Es una iniciativa "inédita y sin precedentes" en la historia del país, cuyo objetivo es incrementar y fortalecer la capacidad de generación, ampliación y transferencia de conocimientos en áreas prioritarias, según ha expresado el Titular del organismo, Enrique Cabrero. **(La Jornada, p. 39)**

El Politécnico y la PGR firman un acuerdo

La Directora General del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y el Titular de la Procuraduría General de la República, Jesús Murillo Karam, firmaron un convenio general y otro específico de colaboración para ampliar acciones de cooperación y programas de servicio social. Con esta acción, el IPN y la PGR reforzarán la organización y el desarrollo de programas para la prestación del servicio social de los alumnos politécnicos, quienes tendrán la posibilidad de aplicar sus conocimientos, destrezas y aptitudes, así como apoyar las tareas que desarrolla la procuraduría en beneficio de la sociedad. **(Milenio, p. 8)**

No está a discusión autonomía del INEE; falta una coordinación plena para evaluar la educación: Gaxiola

El Senador Daniel Amador Gaxiola sostuvo que la autonomía del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) no está a discusión, pero debe haber una coordinación plena para poder llevar a cabo con éxito la tarea de evaluar la educación en este país. Dijo que no obstante que la aplicación del examen la hará la autoridad educativa, se tendrán que certificar los aplicadores para darle la veracidad y la seriedad al resultado de la evaluación. Puntualizó que la Reforma Educativa, que dio paso al INEE, a la Ley de Servicio Profesional Docente y las reformas a la Ley General de Educación, forma parte de un proceso a mediano y a largo plazo, y "no es algo que vamos a ver en este ciclo escolar, ni en el otro". Incluso, refirió que en el programa de trabajo que presentaron los comisionados de dicho instituto ante la Comisión de Educación del Senado, se establece un periodo de 10 años para poder ir cerrando las condiciones armónicas que le den certidumbre a la evaluación de la educación en México. **(La Prensa, p. 8)**

SEPH ofrece curso sobre gestión de trámites agrarios

Con el propósito de acelerar las herramientas necesarias para realizar cualquier trámite relacionado con el campo, la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) iniciará un curso sobre gestión de trámites agrarios dirigido a representantes ejidales, campesinos y público en general de la región de Tlaxcoapan. **(UnomásUno, p. 9-Hidalgo)**

Difunden educación temprana en Puebla

El Gobernador Rafael Moreno Valle puso en operación el Centro de Desarrollo Infantil (CENDI) para mejorar la educación temprana de los niños y, con ello, estimular la formación de los nuevos talentos poblanos. "Tener este centro es un modelo educativo ejemplar, donde se pretende que la educación pública sea mejor que en instituciones privadas", consideró el Mandatario estatal. **(El Universal, p. 17-Estados)**

Incentivan valores en niños de Educación Básica

Autoridades estatales y de la Universidad Tecnológica de Querétaro (UTEQ) iniciaron formalmente la convocatoria para que alumnos de la UTEQ participen en la creación de un guión literario, destinado a realizar un video para niños de Educación Básica, a través del cual fomentarán los valores cívicos y éticos para promover una mejor convivencia ciudadana. **(El Sol de México, p. 7-República)**

Chihuahua mayor ganador en Olimpiada de Química

Ayer se realizó en Chihuahua la ceremonia de premiación de la XXIII Olimpiada Nacional de Química y se anunció a la preselección que en breve iniciará su preparación para representar a nuestro país en las próximas olimpiadas, Internacional e Iberoamericana, que tendrán lugar este año en Vietnam y Uruguay, respectivamente. En la clausura del certamen en la que se entregaron las medallas a los ganadores luego de tres días de exámenes teóricos y prácticas experimentales, las delegaciones que se convirtieron en las triunfadoras de esta edición fueron Chihuahua, con cuatro

preseas de oro y una de plata; Jalisco con dos de oro, dos de plata y dos de bronce (2-2-2), Veracruz (2-1-3), Campeche (1-1-2), Yucatán (1-2-1) y Sinaloa (1-2-2). **(La Crónica, p. 21)**

Huracanes vuelven a amenazar a Guerrero

El Rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Javier Saldaña Almazán, advirtió que se acerca la temporada de lluvias y no se ven acciones del comité de reconstrucción de Guerrero tras la tormenta *Manuel*, en septiembre pasado. El Rector advirtió: "Estuvimos en la Universidad de San Diego, que cuenta con un tecnología avanzada en prevención de desastres, y prevén cinco huracanes muy fuertes para septiembre". **(La Jornada, p. 33-Estados)**

Marchan campesinos y normalistas contra el proyecto Morelos

Estudiantes normalistas y campesinos del oriente de Morelos marcharon por Cuernavaca para demandar que se cancele el Proyecto Integral Morelos, que consiste en la construcción de dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto. Aseguraron que la obra acabará con la vida campesina y pondrá en riesgo a la región. Estudiantes de la escuela normal rural de "Amilcingo" y de la normal urbana federal de Cuautla, así como campesinos del poblado de Amilcingo, municipio de Temoac, y de Jantetelco y Huexca, municipio de Yecapixtla, iniciaron la marcha en la iglesia El Calvario, pararon en el Congreso local y llegaron al palacio de gobierno de Morelos, donde hicieron un mitin. **(La Jornada, p. 32-Estados)**

Profesores de inglés de Durango reclaman pago

Alrededor de 800 maestros que enseñan inglés en primarias de los 39 municipios de la entidad, contratados por la Secretaría de Educación del Estado de Durango (SEED) exigieron a las autoridades el salario atrasado de las cinco quincenas de este año. Los inconformes llamaron al Gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, a que autorice el pago a cerca de 800 maestros. Dijeron temer que la SEED no les renueve su contrato para el Ciclo Escolar 2014-2015. **(La Jornada, p. 33-Estados)**

SNTE /CNTE

Sindicatos anuncian un 2014 combativo

Los sindicatos del magisterio disidente y de electricistas, unidos con organizaciones sociales y campesinas, se movilizaron contra la Reforma Energética y anunciaron que 2014 será el año de la resistencia y de las movilizaciones para frenar las reformas estructurales, debido a que sólo "empeoran las condiciones económicas y sociales" de los trabajadores y ahondan "los abusos y el despojo" sin que nadie se oponga. Al concluir la marcha por la "Conmemoración del 76 aniversario de la Expropiación Petrolera", los dirigentes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), representantes de organizaciones sociales como el sacerdote Miguel Concha, acusaron que las reformas estructurales sólo lesionan la soberanía nacional. La realización de la consulta popular en materia energética fue el reclamo de la marcha de ayer. El defensor de los derechos humanos Miguel Concha dijo que se requiere la consulta para que no sean los políticos quienes decidan qué debe hacerse con las riquezas que nos heredaron nuestros padres y mayores. El futuro de México no es del gobierno, es del pueblo. **(El Universal, p. 8)**

Protestas en al menos 14 estados

Miles de profesores, militantes de partidos, activistas y ciudadanos en general se manifestaron ayer en 14 entidades, "Aniversario de la Expropiación Petrolera", contra las Reformas Energética, Laboral y Educativa. Más de 10 mil

integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana, del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo de Michoacán, normalistas y activistas de organizaciones sociales se movilizaron en diferentes ciudades michoacanas, entre ellas Morelia, Huetamo y Jiquilpan. Alrededor de 5 mil afiliados a la sección 22 de la CNTE marcharon en Salina Cruz, donde acusaron de traidor al Presidente Enrique Peña. Los mentores aclararon que no pretendían conmemorar la expropiación, sino manifestarse contra dichos cambios. Unas 600 personas marcharon por la Costera Miguel Alemán de Acapulco, Guerrero, del Centro Internacional a las instalaciones de Petróleos Mexicanos de la colonia Icacos. En la movilización, participaron el sindicato de telefonistas, la CNTE, el Movimiento #YoSoy132, el Movimiento Regeneración Nacional (MORENA), agrupaciones de jubilados, estudiantes y militantes del PRD. También hubo movilizaciones en Yucatán, Jalisco, Sinaloa, Aguascalientes, Durango, Chiapas, Nayarit, Guanajuato, Sonora y Baja California. **(La Jornada, p. 5)**

INFORMACIÓN GENERAL

Titular de Seguridad de EU visita México

El Secretario del Departamento de Seguridad Interna (DHS) de Estados Unidos, Jeh Johnson, realizará una visita de trabajo a México, donde sostendrá encuentros con los funcionarios del Gabinete de seguridad, en una reunión que presidirá Miguel Ángel Osorio Chong, Titular de la Secretaría de Gobernación, para definir las acciones de la cooperación bilateral en la materia, indicaron autoridades federales. Esta será la segunda reunión bilateral entre ambos funcionarios, después de que en febrero pasado formaron parte de la comitiva de alto nivel que acompañó a los Presidentes Enrique Peña Nieto y Barack Obama, en una conversación privada de trabajo, en el marco de la Cumbre de Líderes de América del Norte, en el Estado de México. **(El Universal, p. 11)**

México y EU contra lavado

El Titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito y Público (SHCP), Luis Videgaray, aseguró que habrá una colaboración más oportuna contra el lavado de dinero, con la participación no sólo de las autoridades mexicanas y estadounidenses, sino también del sector privado. Ante el Secretario del Tesoro de Estados Unidos, Jacob J. Lew, Videgaray reconoció que el de las organizaciones criminales es evidentemente un fenómeno internacional que tiene lazos de carácter comercial y financiero en distintas naciones, incluyendo a México y Estados Unidos. Por lo tanto, señaló, la colaboración entre los gobiernos de México y Estados Unidos es esencial para ser exitosos en esta lucha contra ese fenómeno criminal, particularmente cuando se trata de mecanismos sofisticados como los que se emplean típicamente en el lavado de dinero. **(Índigo, PP y 4)**

Sangría de 5 mil mdp por robo de combustible

El robo de combustible en oleoductos y gasoductos de Petróleos Mexicanos (PEMEX) ha representado una pérdida anual de alrededor de 5 mil millones de pesos. Además, la alta incidencia delictiva que se generó entre 2006 y 2012 incrementó en 250% los robos en carreteras, reportan estadísticas oficiales que han sido consideradas en el desarrollo para el Programa Nacional de Seguridad Pública, revelaron funcionarios federales. Reportes de PEMEX refieren que 2013 fue el año en que mayor número de tomas clandestinas se detectaron, con más de 2 mil 200 casos, de las cuales en Veracruz, Tamaulipas, Jalisco, Sinaloa y Puebla se localizaron siete de cada diez. **(La Jornada, p. 11)**

INFORMACIÓN INTERNACIONAL

Putin firma anexión de Crimea a Rusia

El Presidente ruso, Vladimir Putin, firmó ayer con los líderes de Crimea y Sebastopol los tratados de anexión de ambos territorios a la Federación Rusa, pero aseguró que no quiere la división de Ucrania, mientras la situación se agudizaba en la península por la muerte de un soldado y un miembro de las *autodefensas*, y el Presidente de Estados Unidos, Barack Obama, proponía una reunión en el marco del G-7 para analizar la crisis. Habrá dos nuevos integrantes de Rusia, la república de Crimea y la ciudad portuaria de Sebastopol, donde tiene su base la Flota del Mar Negro rusa, dijo Putin en un aplaudido discurso a la Nación en el Kremlin. **(El Universal, p. 20)**

La NSA, capaz de grabar todas la llamadas telefónicas de un país: El Post

La Agencia Nacional de Seguridad de Estados Unidos (NSA) ha creado un sistema de vigilancia para grabar todas las llamadas telefónicas en un país específico, que permite reproducir y escuchar las conversaciones hasta 30 días después, informó este martes el diario *The Washington Post*. El periódico citó fuentes no identificadas con conocimiento directo del sistema y documentos filtrados por el ex contratista Edward Snowden. El *Post* destacó que a pedido de funcionarios estadounidenses no dio a conocer detalles que podrían ser utilizados para identificar el país en el que se usa el sistema, u otros donde podría ser empleado en el futuro. También citó documentos que concebían operaciones de espionaje similares en otros países. **(La Jornada, p. 25)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	7

Reeligen al rector de la UJAT como presidente del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo

José Manuel Piña Gutiérrez estará al frente por un segundo periodo, durante el cual impulsará acciones encaminadas a la protección de la libertad de expresión.

México, D.F.- Por decisión unánime de los integrantes del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNP), el rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel Piña Gutiérrez, fue reelecto como presidente de este organismo para el periodo 2014-2015, tiempo durante el cual los asociados respaldarán acciones encaminadas a la protección de la libertad de expresión.

Al rendir protesta durante la Asamblea Extraordinaria efectuada este martes 18 de marzo, en la sede del Consejo en la Ciudad de México, Piña Gutiérrez enfatizó que, además de la organización de la entrega del Premio Nacional de Periodismo 2013, se debe retomar el trabajo académico, para lo cual se propondrá la realización de conferencias, seminarios, talleres y cursos de capacitación que contribuyan a dignificar esta profesión.

Luego de agradecer la labor realizada por los integrantes de esta asociación, conformada por 31 universidades y organismos de la sociedad civil, el rector de la UJAT, señaló que se establecerá una vinculación permanente con diversas organizaciones nacionales e internacionales, a fin de impulsar un panel sobre seguridad y protección de los derechos de los periodistas, en el que participen especialistas como José Ramón Cossío Díaz, Manuel Aragón Reyes, Miguel Bonasso y Rafael Bustos Gisbert, entre otros.



El rector de la UJAT planteó sus propuestas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	PAÍS	8 Y 9

Recibe UAEM premio por internacionalización

REDACCIÓN

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Jorge Olvera García, recibió el Premio 2014 Andrew Heiskell para la Innovación en la Educación Internacional, que distinguió a la máxima casa de estudios mexiquense con la mención honorífica en la categoría de Sociedades Internacionales, derivado de la relación que desde 2002 guarda con su homóloga del Norte de Texas (UNT).

En el marco de la Novena Conferencia Internacional sobre Mejores Prácticas del Instituto de Educación Internacional (IIE), con sede en instalaciones de la Organización de las Naciones Unidas, en Nueva York, Estados Unidos, Olvera García recibió el galardón a nombre de los universitarios, de manos del presidente de dicha organización –que

agrupa a más de mil 200 asociadas de todo el orbe–, Allan E. Goodman, en ceremonia a la que asistió el rector de la UNT, Warren W. Burggren, a quien el rector de la autónoma mexiquense reconoció por su particular interés para fortalecer la exitosa relación entre ambas universidades.

En el marco de la ceremonia de entrega de este galardón, con el cual se reconoció a un total de 13 instituciones de educación superior de países como Estados Unidos, Japón y Polonia, entre otros, el rector Jorge Olvera subrayó que la UAEM comparte una colaboración auténtica con la UNT, en la que ambas instituciones han desarrollado una cooperación perdurable basada en la reciprocidad administrativa y compromisos comunes de oportunidades académicas, de investigación y servicios para docentes, administrativos y alumnos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	9

ENCUESTA REFORMA Las Mejores Universidades 2014

Desconfían universitarios de elecciones

Ocho de cada 10 universitarios en la Ciudad de México consideran poco o nada confiables las elecciones en nuestro País hoy en día.

¿Qué tan confiables dirías que son las elecciones en México hoy en día?

42%

18 ALGO 37 NADA

3 MUCHO

¿Qué tan democrático consideras que es México hoy en día?

23 Algo Mucho

50% POCO

25 Nada

¿Qué tanto te interesa la política?

Mucho 28%
Algo 46%
Poco 20%
Nada 6%

Generalmente, ¿te consideras priista, panista o perredista?

PAN **PRD** **PRD** OTRO NINGUNO

22% **13%** **13%** **1%** **51%**

Metodología: Se entrevistaron a 2 mil 766 estudiantes de educación superior inscritos en 17 de los programas de mayor matrícula en la Ciudad de México, del 1 de octubre al 27 de noviembre de 2013. Patrocinio y realización: REFORMA. Comentarios: lasmejoresuniversidades@reforma.com

MÁS RESULTADOS EL DOMINGO 23 EN EL SUPLEMENTO UNIVERSITARIOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	2

Cambio de estafeta

El nuevo titular de la CNS, Monte Alejandro Rubido, cuenta con una amplia experiencia en los temas de seguridad.

- Licenciado en Derecho por la UNAM.
- Tiene un posgrado en la Universidad de la Sorbonne Nouvelle en París, Francia.
- Ha estado ligado al servicio público desde 1986.
- Fundador del Cisen, donde se desempeñó como director de Análisis Estratégico, director de Investigaciones y secretario general.
- Trabajó en el Gobierno del Estado de México durante la Administración de Emilio Chuayffet.
- En el Gobierno de Felipe Calderón fue nombrado subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

Se construyen ya seis laboratorios y talleres: Tuirán

Prepara la SEP sistema compartido de infraestructura en bachillerato

Habrán reglas claras para que los alumnos usen instalaciones y equipo

Laura Poy Solano

Como parte de la estrategia para impulsar la mejor articulación del sistema de bachillerato nacional, la Secretaría de Educación Pública (SEP) elabora un inventario de infraestructura y equipamiento en planteles de este nivel, a fin de aplicar un modelo de uso compartido para diversas especialidades académicas y técnicas.

En entrevista, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Media Superior, informó que empezó la construcción de seis laboratorios y talleres de uso compartido en distintos estados, como fase piloto para detectar cómo funciona este esquema.

“Vamos a invertir en infraestructura de talleres y laboratorios de uso compartido. Dadas las dificultades para que todos los planteles tengan instalaciones propias para cierto tipo de asignaturas y carreras, crearemos un espacio común, por lo que ya se están construyendo seis de ellos”.

También señaló que como parte de los proyectos del Espacio Común de la Educación Media Superior, la SEP elabora un inventario de equipamiento e infraestructura en el bachillerato, que será accesible a cualquier escuela que forme parte del espacio común de ese nivel educativo, “e identifique cuáles son las instalaciones estratégicas que ellos no tienen, pero que son indispensable para la formación de sus alumnos y que están cercanas a sus planteles”.

De esta forma, indicó Tuirán Gutiérrez, se aplicarán reglas “claras y transparentes” para que puedan hacer uso de la infraestructura de otros centros escolares, a fin de garantizar que los alumnos puedan acceder a ellas.

Asimismo, reconoció que el bachillerato aún enfrenta diversos retos, entre ellos superar su desarticulación, por lo que se requiere crear una red que permita conectar y comunicar 33 subsistemas de ese nivel educativo, que cuentan con 9 mil planteles en todo el país, y poco más de 4 millones de estudiantes.

Enfatizó que se debe fortalecer la cooperación entre subsistemas para hacer viables planes como la creación de una biblioteca virtual o el uso común de instalaciones y equipamiento.

“Muchos de estos proyectos no son viables cuando se realizan sólo para un número pequeño de planteles, sino cuando se busca que participen muchos centros escolares y de esta forma hacerlo posible. Necesitamos un cambio de paradigma; se dice fácil, pero en ese proyecto estamos”.

Cabe mencionar que la SEP destinará este año al menos 2 mil 500 millones de pesos para infraestructura y equipamiento, así como 400 millones adicionales para garantizar la operación de mil 500 escuelas de bachillerato.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	15

CRISIS "GRINGA" LOS DELICA A REGRESAR

DESARRAIGADOS, SIN CABIDA EN EU NI EN MÉXICO

TEXTO Y FOTOS DINORATH MOTA estados@eluniversal.com.mx

Familias regresaron a Hidalgo, al Valle del Mezquital; algunas no han logrado adaptarse

EL CARDONAL

acidos en Estados Unidos, pero hijos de mexicanos, encuentran el desarraigo en ambos lados de la frontera. La piel, las facciones y la cultura se ponen en su contra, difícilmente son aceptados; allá por ser mexicanos y aquí por ser gringos.

Sus historias son distintas aunque sus caminos iguales: de las grandes ciudades estadounidenses terminan en pequeños poblados indígenas. Así, más de 16 mil niños buscan en el Valle del Mezquital, en Hidalgo, su identidad; la mayoría terminará donde iniciaron sus padres, en la migración.

De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la entidad ocupa el octavo lugar a nivel nacional en situación de pobreza. De su población total de dos millones 665 mil habitantes, para 2012 un millón 465.9 personas, vivían en pobreza.

Históricamente, el Valle del Mezquital ha sido una de las regiones con los mayores niveles de marginación; en la época de los 70 y 80 la migración fue el boom que salvó a los indígenas hñahñus.

Pero ahora son los nietos de esos primeros migrantes —las llamadas segundas generaciones— las que no encuentran un lugar en la geografía nacional.

Yazmín y Priscila, de nueve y siete años de edad, son hijas de un indígena hñahñu y una estadounidense. La recesión económica de 2008 llevó a Filogonio Zapote a perder su empleo de albañil en Florida y hace tres años retornó con su familia a su comunidad de origen en Cerro Colorado, una población enclavada en el Valle del Mezquital de apenas 309 habitantes.

Hidalgo

ocupa el octavo lugar a nivel nacional en situación de pobreza, de acuerdo con datos del Coneval

Allí, en medio de una geografía inhóspita y donde los rayos del sol se funden con la tierra árida, Elicia Nadiner buscó junto con Cayetano y sus cuatro hijos hacerse de un hogar; a menos de tres años, su intento fracasó y Elicia y dos de sus hijos regresaron a Estados Unidos.

A su partida, hace casi un año, Cayetano se ha hecho cargo de Yazmín y Priscila, dos pequeñas que son conocidas en esta comunidad como *Las Americanas*, por su piel blanca y sus ojos verdes.

Ingresar a la pequeña escuela bilingüe en hñahñu ha sido su principal reto: "Ellos llegaron hablando inglés, no sabían nada de español, entonces sí les costó aprender algunas cosas". En punto de las ocho de la mañana, bajan a la escuela de su casa que se encuentra en la punta del cerro, rodeada de biznagas y órganos; en la puerta hay un pequeño corral donde descansan algunos chivos y borregos. La libertad del campo les gusta.

Allá, en Estados Unidos, no podían salir, siempre estaban encerradas, cuenta su padre. Yazmín asegura que no extraña su país natal, ni tampoco a su madre, con quien se comunica por internet.

En la escuela han hecho nuevos amigos, niños que combinan el es-

pañol con el hñahñu; al paso de tres años, el inglés se les ha olvidado y ahora presumen gustosas sus primeras palabras en hñahñu. Ambas saltan al grito de *mishi*: "es gato, es gato", se apresura Priscila.

Y al principio había burlas porque no entendían algunas cosas. A las 14:00 horas las pequeñas regresan del colegio. "Tienen mucha libertad en la escuela, es la queja generalizada de los padres de los mexicano-americanos".

Añoran regresar

Cercana a Cerro Colorado se encuentra El Deca, otra comunidad del municipio de El Cardonal. Una carretera recién estrenada da la bienvenida en lo que antes era un camino de terracería que serpenteaba entre los cerros y los mezquites; ahora es el asfalto el que lleva hasta El Deca. El sol cae a plomo y las casas de dos y tres pisos resaltan entre las pequeñas chozas de maguey y madera.

Esos hogares son los de los migrantes, cuenta el profesor Camilo Torres, integrante del Consejo Supremo Hñahñu, organismo que presta asesoría a los migrantes de la región. En esa lengua intenta, entre la desconfianza de los pobladores, obtener la dirección de Filogonio Zangua.

Luego de un intercambio de palabras en hñahñu, finalmente logra saber dónde se ubica la vivienda de Filogonio. Un camino de tierra de unos 100 metros, rodeado de órganos que fungen como cerca, lleva hasta una casa de block.

Filogonio y su esposa Cecilia Cruz, originaria de Michoacán, llegaron a la comunidad hace cuatro años. El arrepentimiento de Cecilia es lo primero que manifiesta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	15

Se dice desesperada y espera sólo una oportunidad para regresar a Estados Unidos. Este matrimonio residía en Las Vegas donde Filogonio se dedicaba a pegar azulejos. La suerte le cambió un día en que fue deportado, y con ello cumplía su tercera deportación. "Al principio a mis hijos les pegó mucho, extrañaban a su padre querían verlo, y pues nos regresamos", dice.

Alain y Erick también nacieron en Estados Unidos; allá cursaron sus primeros años de escuela con nueve y ocho años de edad, ambos también se enfrentan al desarraigo, el no sentirse "ni de aquí ni de allá". Alain era un estudiante de excelencia, mes con mes, presume su madre, era acreedor a un diploma por su rendimiento. "Había tres niños, uno de ellos era mi hijo; ellos los tenían al salir de la escuela para enseñarles otras cosas, me cuenta que del espacio, de la vida en otros planetas", dice Filogonio.

Ahora Cecilia se encuentra preocupada: Erick ha olvidado el inglés. "Es algo feo, cuando llegamos él lloraba mucho, es el más pequeño y no sabía nada de español; entonces, cuando entraron a la escuela no sabía nada, ni qué le decían". Pero tras cuatro años en El Deca, Erick olvidó ya el inglés.

Alain no se acostumbra a la vida del Valle del Mezquital, le falta todo, dice su madre. "Me cuenta que también se quiere regresar, aquí no le gusta ni la comida ni el lugar ni la escuela". Cecilia considera que aprenden poco, que tienen muchas horas perdidas y el poco tiempo en la escuela es mal aprovechado.

"Yo me quiero regresar con ellos para darles un mejor futuro, algo que aquí nunca van a tener. Si hay algo de lo que me arrepiento es de haberlos traído", afirma.

La falta de empleo y de oportunidades es de nuevo el fantasma para los que ya una vez fueron migrantes indocumentados. Filogonio tiene una decisión difícil de tomar, sabe que partir nuevamente a Estados Unidos le puede costar la cárcel, ya que es reincidente.

"A la vez si quisiera irme, por ellos, por darles un futuro, pero me puedo ir a la cárcel", explica.

"Yo sí me voy", asegura Cecilia entre sollozos. Aquí no importa el matrimonio, sólo el futuro de Alain y Erick, defiende.

"Aquí no hay nada"

No se pueden acostumbrar, allá tenían su comida, no les faltaba el yogurt, la leche, la fruta y aquí no hay nada; "si no fuera por la familia no tendríamos a veces ni para comer, ya que no hay trabajo.

"Los peligros no me importan, pero Alain me dice: 'mamá, yo me voy; de lo que tenga yo te voy mandando un dólar para que tú no te tengas que arriesgar'. El sistema educativo es diferente, yo sé que allá es mejor, que nada va a ser como estudiar en Estados Unidos... imagínese aquí...".

La escuela de Alain y Erick también es bilingüe en hñahñu; no les enseñan inglés, pero sí hñahñu.

El director de Política Social y Atención al Migrante del Instituto Hidalguense de Atención a los Migrantes en el estado y el extranjero, Ernesto Gil, señala que se ha tenido un incremento de padres que buscan la doble nacionalidad de sus hijos para poderlos inscribir en el sistema educativo mexicano. En esta instancia en 2012 se tramitaron 900 actas de nacimiento hidalguenses; en 2013, fueron 862 y en lo que va de este año son 153 las actas solicitadas.

Las edades son entre dos y 15 años. El documento se solicita en especial para que puedan ser inscritos en las escuelas y principalmente provienen del Valle del Mezquital, de lugares como Ixmiquilpan, Chilcuautla, Alfajayucan y El Cardonal; en menor medida de Acatlán, Huasca y Cuauhtepic, explica.

Aumenta matrícula escolar

La Secretaría de Educación Pública, vía el coordinador estatal del programa binacional migrante, Pablo Carpio, da a conocer que se tienen detectadas 43 escuelas, donde se cuenta con menores de ambas nacionalidades. Se tiene un registro de 16 mil 319 menores en diversos grados escolares.

En el ciclo escolar 2011-2012 se tenían inscritos 12 mil 375 niños; para el ciclo 2012-2013 aumentó a 14 mil 154 y en el periodo 2013-2014 se inscribieron 16 mil 319 alumnos.

Se calcula que en Estados Unidos radican unos de 250 mil hidalguenses, quienes trabajan principalmente en sector de la construcción y como empleados de restaurantes; algunos intentan retornar con las

llamadas segundas generaciones, y son las menos quienes buscan un lugar en escue... de la entidad.

En pres... mil 309 menores; en p... mil 301, y en secundaria, ...

Entre los lineamientos para el proceso de adaptación se cuenta con intercambio de profesores bilingües de español, inglés... hñu, debido a que el 80% es... ción del Valle del Mezquital.

Las 43 escuelas están en demarcaciones de Atonilco, Acatlán, Huasca e Ixmiquilpan.

El principal obstáculo de adaptación, señala Pablo Carpio, es el idioma. El inglés, que abre las puertas del mundo, en los pequeños mexicano-americanos de las comunidades indígenas del Valle del Mezquital se convierte en su mayor problema.

"Pienso que Erick va a tener que empezar de nuevo; ya se le olvidó el inglés y cuando nos regresemos va a estar más grande y va a tener que empezar de cero, eso no es justo" dice su madre.

Mientras, Las Americanas brincan entre los cerros, ajenas a que esa libertad de la que ahora gozan algún día será cambiada por las escuelas que las esperan en Estados Unidos, aunque ya hayan olvidado al país que las vio nacer.



Ellos llegaron hablando inglés, no sabían nada de español, entonces sí les costó aprender algunas cosas (...). Tienen mucha libertad en la escuela"

Cayetano Zapata,
padre de Yazmin y Priscila



(Erick) ha olvidado el inglés, es algo feo, cuando llegamos lloraba mucho. [Alain] no se acostumbra a la vida del Valle del Mezquital, se quiere regresar"

Cecilia Cruz,
madre de Erick y Alain

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	10

La iniciativa daría al IFT poder para aplicar control accionario a empresas del sector

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) tendrá el poder para aplicar el control accionario a las empresas de televisión, radio, telefonía y todo tipo de concesionario de telecomunicaciones, establece la versión más reciente de la propuesta de Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.

Ordena además que la publicidad en las estaciones de televisión no excederá al 18% del tiempo total de transmisión por cada canal de programación, y en las estaciones de radio, el tiempo destinado a publicidad comercial no excederá 40% del tiempo total de transmisión por cada canal de transmisión.

De igual forma, habilita a la Profeco como la defensora de los derechos de los usuarios de telecomunicaciones, al grado de que los concesionarios de televisión de paga deberán registrar ante la Procuraduría los contratos que firme con sus clientes.

Garantiza que no habrá censura o restricción del derecho a la información y a la expresión, pero incluye los criterios de los contenidos que deben seguir los concesionarios; otorga siete facultades al nuevo Instituto Nacional Electoral (INE) para que obligue a los concesionarios a cumplir con la difusión electoral e incluso imponga medidas cautelares e investigar infracciones por violaciones y a la

PROPUESTA DE LEYES SECUNDARIAS EN MATERIA DE TELECOMUNICACIONES

Facultan a la Profeco en televisión de paga

Secretaría de Salud la responsabiliza de autorizar la publicidad de los llamados productos milagro y bebidas alcohólicas.

La propuesta, que ya es conocida por legisladores federales a unos días de ser entregada a la Mesa Directiva del Senado de la República, que encabeza Raúl Cervantes, también establece que las concesiones únicas tendrán una duración de tres años; las concesiones para televisión y radio comerciales serán por 20 años y las destinadas a los medios públicos y sociales serán de 10 años; todas con posibilidades de renovarse por el mismo tiempo.

El paquete de la propuesta incluye la Ley federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, así como la Ley del Sistema Público de Radiodifusión de México, amén de que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones en materia de telecomunicaciones y radiodifusión, en leyes como la referente a la Administración Pública Federal, del INEGI y el Código Penal Federal, entre otras.

Ordena el cobro por segundo en telefonía celular; incluye reglas para el uso compartido de infraestructura; los criterios de multiprogramación y de los registros públicos de telecomunicación y de concesiones, las cuales tienen siete causales de cambio o rescate de espectro radioeléctrico.

En el artículo 112

de la propuesta de Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, establece que el IFT tendrá la facultad del control accionario.

“El concesionario, cuando sea una persona moral, presentará al instituto, a más tardar el 30 de junio de cada año, su estructura accionaria o de partes sociales de que se trate, con sus respectivos porcentajes de participación, acompañando además una relación de los accionistas que sean titulares del 5 por ciento o más del capital social de la empresa, así como el nombre de las personas físicas que participen directa o indirectamente con 10% o más del capital social de la empresa, sus principales accionistas y sus respectivos porcentajes de participación, a la que acompañará la información en el formato que determine el instituto”, describe.

También dispone que el concesionario deberá dar aviso al instituto de la intención de los interesados en realizar la suscripción o enajenación de las acciones o partes sociales, ya sea directa o indirectamente; acompañará el aviso con la información detallada de las personas interesadas en adquirir las acciones o partes sociales. El instituto tendrá un plazo

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

de 10 días hábiles, a partir del aviso, para solicitar la opinión de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, que tendrá 10 días hábiles para ello; el instituto tendrá 15 días hábiles para objetar, con causa justificada, la operación de la que se trate.

“Las operaciones que no hubieren sido objetadas por el instituto deberán inscribirse en el libro de registro de accionistas o socios de la persona moral, sin perjuicio de las autorizaciones que se requieran de otras autoridades conforme a las disposiciones legales, reglamentarias y administrativas aplicables”, añade.

Aclara que el aviso no será necesario en caso de fusión de empresas, escisiones o reestructuras corporativas, “siempre que los cambios en la tenencia accionaria sean dentro del mismo grupo de control o dentro del mismo agente económico”.

Regulación de contenidos

Con el principio de que “el derecho de información, de expresión y de recepción de contenidos, a través del servicio público de radiodifusión y de televisión restringidos, es libre y consecuentemente no será objeto de ninguna persecución o investigación judicial o administrativa ni de limitación alguna ni

censura previa, y se ejercerá en los términos de la Constitución, los tratados internacionales y las leyes aplicables”, establece que las secretarías de Gobernación, Educación y Salud, junto con el INE, vigilarán los contenidos.

La Secretaría de Gobernación, propone el borrador, tendrá 11 facultades, entre ellas “requerir a los concesionarios que presten el servicio de televisión y audio restringidos, la reserva gratuita de canales para la distribución de señales de televisión de conformidad con las disposiciones legales; vigilar que las transmisiones de radio y televisión se mantengan dentro de los límites señalados en esta ley, de respeto a la vida privada, a la dignidad personal, la moral y no ataquen los derechos de terceros, ni provoque la comisión de algún delito o perturbe el orden público”.

De igual forma, “monitorear los tiempos máximos para la transmisión de publicidad en las transmisiones de radio y televisión e informar al IFT sobre los resultados del monitoreo para efectos del ejercicio de sus facultades de vigilancia; establecer lineamientos específicos que regulen la publicidad pautaada en la programación infantil”.

La Secretaría de Salud será la responsable de “autorizar la publicidad de suplementos alimenticios, productos biotecnológicos, bebidas alcohólicas, medicamentos, remedios herbolarios, equipos médicos, prótesis, órtesis, ayudas funcionales, agentes de diagnóstico, insumos de uso odontológico, materiales

quirúrgicos, plaguicidas, nutrientes vegetales y sustancias tóxicas o peligrosas y demás que se determinen en la legislación aplicable”.

Facultades del instituto

Incluye 66 facultades al Instituto Federal de Telecomunicaciones; las reglas como debe funcionar, la ética que deben seguir los comisionados, quienes tienen 10 causales para ser cesados, en un procedimiento en el cual intervendrá el Senado; tendrá un Consejo Consultivo de 15 integrantes honorarios, una autoridad investigadora, una Contraloría Interna; designará la red pública.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	10

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	10

POSIBLES SANCIONES

- En caso de que los concesionarios no permitan la verificación del IFT, éste podrá aplicar multa de 100 a 20 mil días de salario mínimo; multa adicional por cada día que se nieguen y el auxilio de la fuerza pública.
- Multa por un equivalente de 0.01% hasta 0.5% u 8 millones de veces de salario mínimo de los ingresos de los concesionarios por presentar de manera extemporánea avisos, reportes, documentos e información.
- Multa por un equivalente de 0.51% a 1% o 41 millones de veces de salario mínimo por contravenir las disposiciones sobre homologación de equipos y cableados; incumplir con las obligaciones de registro establecidas en la ley; bloquear, interferir, discriminar, entorpecer o restringir arbitrariamente el derecho de cualquier usuario de servicio de acceso a internet; rebasar los topes máximos de publicidad.
- Multa por un equivalente de 1.1% a 2% o 76 millones de veces el salario mínimo por establecer barreras de cualquier naturaleza que impidan la conexión del equipo terminal del usuario con otros concesionarios; proporcionar dolosamente información errónea, entre otras.
- Multa por un equivalente de 2.1% a 4% u 82 millones de veces el salario mínimo por no cumplir con las reglas de interconexión; ejecutar actos que impidan la actuación de otros concesionarios; modificar la red sin autorización, entre otras.
- Multa por un equivalente de 4.1% a 5% a quien preste servicios de telecomunicación o radiodifusión sin contar con concesión o autorización, o a quien interrumpa, sin causa justificada o sin autorización del IFT, la prestación total de servicios en poblaciones en que el concesionario sea el único prestador de ellos.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Sancionan a 9 mil 405 servidores públicos

NOTIMEX

nacional@gimn.com.mx

La Secretaría de la Función Pública informó que, del 1 de diciembre de 2012 al 31 de diciembre de 2013, aplicó 11 mil 617 sanciones a nueve mil 405 servidores públicos, entre ellas suspensión o destitución del cargo.

En un comunicado, indicó que el número de sanciones es mayor al de funcionarios, debido a que en ocasiones un mismo servidor puede recibir más de una sanción, cuando se trata de destitución y adicionalmente por otra de carácter económico.

La dependencia detalló que del total de sanciones, tres mil 256, equivalente a 28 por ciento, fueron suspensiones; dos mil 500, 21.5 por ciento, amonestación pública; dos mil 396, 20.6 por ciento, amonestación privada; dos mil 149, 18.4 por ciento, inhabilitación; 841, 7.2 por ciento, sanción económica y 475, cuatro por ciento, por destitución.

Destacó que la cooperación entre la Federación y las contralorías estatales ha per-

mitido avanzar en la formalización del Sistema Nacional de Fiscalización y consolidar una visión más clara y homogénea de los procesos de auditoría y control del gasto público.

Sobre las operaciones a través del sistema Compranet, la Función Pública mencionó que en el periodo de referencia sumaron 430 mil 278 millones de pesos.

Entre las principales instituciones que realizaron contratos destacan: la Secretaría de Comunicaciones y Transportes por 100 mil 245 millones de pesos; el ISSSTE, con 61 mil 250 millones de pesos.

La Comisión Nacional del Agua (Conagua), con 42 mil 279 millones de pesos; el Servicio de Administración y Enajenación de Bienes, con 32 mil 483 millones de pesos; Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos, con 16 mil 399 millones de pesos.

Además la SEP, con 10 mil 555 millones de pesos; las Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con nueve mil 594 millones de pesos; Liconsa SA de CV, con ocho mil 866 millones de pesos; el Centro Nacional para la Prevención y el Control del VIH/SIDA, con ocho mil 34 millones de pesos y la Secretaría de Salud, con siete mil 921 millones de pesos.

Subrayó que con el propósito de seguir fomentando la participación ciudadana para transparentar los pro-

cedimientos de contratación en materia de adquisiciones, servicios y obras públicas, se designó a testigos sociales para participar en 121 procedimientos de contratación.

REPORTE

La Secretaría de la Función Pública aplicó 11 mil 617 sanciones en la burocracia nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	17

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIONAL	4

Formalizan 20 personas candidatura a IFAI

➤ A sólo unas horas de vencer el plazo para que las instituciones académicas y la sociedad en general envíen sus propuestas para integrar el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) en su etapa autónoma, el Senado recibió hasta ayer 20 candidaturas.

De acuerdo con las propuestas entregadas a la Junta de Coordinación Política del Senado, entre los aspirantes están Samuel Schmidt, Luis Ponce de León, Sergio Antonio Moncayo y Francisco Ciscomani.

Samuel Schmidt es investigador de temas de legislación y migración; Luis Ponce de León es integrante del Instituto de Investigaciones Jurídicas; Sergio Antonio Moncayo fue responsable de la transparencia del gobierno de Nuevo León, y Francisco Ciscomani fue subsecretario de Educación Básica de la SEP en la última etapa del gobierno de Felipe Calderón.

Días antes de ser publicada la convocatoria oficial, a las oficinas de algunos senadores llegaron los nombres de José Woldenberg, Mauricio Merino y Jacqueline Peschard, pero hasta ayer no habían sido formalizadas.

Pablo Escudero, presidente de la Comisión de Anticorrupción y Participación Ciudadana, quien tiene la responsabilidad del proceso de selección en el que también participan las comisiones de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias y de Estudios Legislativos Segunda, recordó que las instituciones tienen hasta las 20:00 horas de este jueves 20 de marzo para hacer



Foto: David Hernández

Gerardo Laveaga, comisionado del IFAI, con el senador Omar Fayad, presidente de la Comisión de Seguridad Pública.

llegar a los senadores sus propuestas.

Según la Convocatoria, cuando concluya el periodo de recepción, la Junta de Coordinación Política revisará el cumplimiento de requisitos y enviará el listado de elegibles a las comisiones unidas a más tardar el 25 de marzo.

“El listado de las candidaturas propuestas por la Junta de Coordinación Política para ocupar los cargos vacantes de comisionado del organismo (...) a que se refiere el artículo 6º Constitucional, será publicado en la *Gaceta Parlamentaria* y en la página electrónica del Senado de la República.

“Las Comisiones Unidas

de Anticorrupción y Participación Ciudadana, de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias y de Estudios Legislativos Segunda acordarán el formato y

los horarios de las comparecencias de las personas propuestas, las cuales serán públicas y transmitidas por el Canal del Congreso”, precisa el documento.

Arely Gómez, secretaria de la Comisión de Anticorrupción, explicó que las comisiones

unidas tienen el propósito de conformar un pleno de comisionados donde haya representantes de diferentes regiones del país, así como equidad de género.

—LETICIA ROBLES DE LA ROSA

PLAZO

El Senado sólo podrá recibir propuestas de candidatos hasta mañana 20 de marzo a las 20:00 horas, según la convocatoria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

Programa de jóvenes investigadores

Cierra el lunes convocatoria del Conacyt para 500 plazas

Emir Olivares Alonso

El próximo lunes cierra la convocatoria emitida por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para incorporar a más de 500 jóvenes investigadores a diferentes instituciones públicas de educación superior y centros de investigación.

Es una iniciativa “inédita y sin precedentes” en la historia del país, cuyo objetivo es incrementar y fortalecer la capacidad de generación, ampliación y transferencia de conocimientos en áreas prioritarias, según ha expresado el titular del organismo, Enrique Cabrero.

La idea del programa de cátedras a jóvenes investigadores es brindar oportunidades a los científicos y tecnólogos menores de 40 años, en el caso de hombres, y de 43 para mujeres. Lo anterior, porque al menos durante los pasados dos sexenios el sistema científico mexicano se estancó debido a que no se crearon nuevas plazas para el sector, no hubo programas de retiro digno para los experimentados ni se generaron nuevas instituciones o centros de investigación.

En el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2014 se aprobaron 500 millones de pesos para este programa de incorporación de jóvenes investigadores, con lo que el Conacyt abrió 574 plazas para científicos mexicanos (extranjeros sólo con residencia legal en México) denominadas cátedras Conacyt. Los beneficiarios podrán ser adscritos a universidades, centros e institutos públicos de investigación de todo el país.

Las plazas se asignarán mediante un convenio entre el consejo y las instituciones académicas y de investigación, con una agenda precisa y acordada entre ambas partes.

De acuerdo con la convocatoria, el Conacyt será la parte patronal, pero los científicos colaborarán con diversas universidades, institutos y centros de ciencia y tecnología. Estos 574 investigadores podrán recibir un salario hasta de 37 mil pesos mensuales y solicitar apoyo para infraestructura y equipamiento por 500 mil pesos.

Las bases de este programa, cuyo límite para la recepción de proyectos es el lunes de la siguiente semana, se pueden consultar en la página electrónica de la instancia gubernamental.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	POLÍTICA	8



JORGE CARBALLO

Programas de servicio social

El Politécnico y la PGR firman un acuerdo

La directora general del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y el titular de la Procuraduría General de la República, Jesús Murillo Karam, firmaron un convenio general y otro específico de colaboración para ampliar acciones de cooperación y programas de servicio social.

Con esta acción, el IPN y la PGR reforzarán la organización y el desarrollo de programas para la prestación del servicio social de los alumnos politécnicos, quienes tendrán la posibilidad de aplicar sus conocimientos, destrezas y aptitudes, así como apoyar las tareas que desarrolla la procuraduría en beneficio de la sociedad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	1	8

No está a discusión autonomía del INEE; falta una coordinación plena para evaluar la educación: Gaxiola

Genoveva Ortiz

El senador Daniel Amador Gaxiola sostuvo que la autonomía del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) no está a discusión, pero debe haber una coordinación plena para poder llevar a cabo con éxito la tarea de evaluar la educación en este país.

Dijo que no obstante que la aplicación del examen la hará la autoridad educativa, se tendrán que certificar los aplicadores para darle la veracidad y la seriedad al resultado de la evaluación.

Puntualizó que la reforma educativa, que dio paso al INEE,

a la Ley de Servicio Profesional Docente y las reformas a la Ley General de Educación, forma parte de un proceso a mediano y a largo plazo, y "no es algo que vamos a ver en este ciclo escolar, ni en el otro".

Incluso, refirió que en el programa de trabajo que presentaron los comisionados de dicho instituto ante la Comisión de Educación del Senado, se establece un periodo de 10 años para poder ir cerrando las condiciones armónicas que le den certidumbre a la evaluación de la educación en México.

El legislador por el Estado de Sinaloa expresó sus dudas respecto a cómo se va a lograr que

los docentes se actualicen y capaciten en este proceso, porque se trata de que el fantasma que abrazó este proyecto de iniciativa, de lo punitivo a los docentes, no siga por ahí permeando.

En ese sentido, consideró que el INEE en coordinación con la autoridad educativa tendrá que promover el fortalecimiento de la actualización docente.

Otro aspecto que aún no está claro, comentó, es lo relativo a la evaluación de los profesores de las preparatorias particulares o se tendrá que hacer modificaciones constitucionales o de la Ley General de Educación, para que se tenga un suelo parejo para todos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	1	30

Urge mejorar perfil escolar

JULIÁN SÁNCHEZ

Sólo tres o cuatro de cada 10 aspirantes a un puesto en una empresa tienen las aptitudes que reclaman los directores de recursos humanos, lo cual representa un factor que incrementa el número de desempleados en México, así como las personas que optan por un empleo informal, indicó Pedro Borda, director general de la Asociación Mexicana en Dirección de Recursos Humanos (Amedirh).

Subrayó que la mayoría de quienes se entrevistan para ocupar un empleo no cuentan con las competencias requeridas. Entre estos ejemplos se cuenta que no tienen un segundo idioma, no saben redactar, tienen mala ortografía, y el más grave, muchos no saben manejar una computadora.

BAJO PERFIL PROFESIONAL

Al respecto, el director adjunto a la Rectoría para la Universidad Panamericana, Antonio Castro, puntualizó que el principal problema es la falta de talento, lo cual deriva en gran parte de las deficiencias en el sistema educativo, pues de algunas universidades y otras escuelas, egresan con perfiles profesionales bajos.

La gente con talento, dijo Castro, no tiene problemas para conseguir un empleo y que evidente-

mente hay instituciones de enseñanza que realizan acciones y programas para que sus alumnos salgan bien preparados.

Se hacen, continuó, una serie de mecanismos para la atracción, retención y medición de talento, destacó que sí hay empleo, pero insistió en que lo que falta es competencia.

FALTA TALENTO

Borda reiteró que de acuerdo con la encuesta realizada por la Amedirh entre empresarios directores, un 95% señala su preocupación por la falta de talento en diferentes profesiones. Preciso que de las solicitudes para ocupar algún puesto, 45% se concentra en ventas, 32% en técnicos, 5% en ingenierías, entre otros.

PROBLEMA DESDE LA PREPA

Según algunas pruebas se ha detectado que si bien los problemas comienzan desde la educación primaria, estos se agudizan en el bachillerato.

Por ejemplo, la prueba ENLACE 2013 identificó a mil 480 escuelas de bachillerato con una enorme proporción de jóvenes en la categoría de insuficiente en matemáticas.

ANOMALÍAS

En el cruce de resultados, se detectaron 591 planteles de bachillerato con resultados deficientes en matemáticas y en comprensión lectora.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	1	30

Elige la carrera más adecuada



ACTUARÍA

En el 2013, esta carrera fue catalogada como una de las mejores profesiones por brindar calidad de vida sin sufrir grandes niveles estrés. En esta área, los profesionistas ganan entre 6 mil y 13 mil pesos mensuales. Hay cerca de 2 mil 884 egresados buscando trabajo.

ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Es una de la carreras más demandadas en el país. Sólo 38% de los que estudiaron esta especialidad tienen un trabajo relacionado a esta profesión. El 82% de los empleados ganan un promedio de 8 mil 316 pesos mensuales.

ARQUITECTURA

Quienes estudian esta carrera tienen grandes posibilidades de dedicarse a actividades relacionadas, especialmente con el sector privado de la construcción. Promedian un sueldo de 11 mil 577 pesos mensuales.

COMERCIALIZACIÓN Y PROMOCIÓN

En esta profesión 41% de los egresados terminan en otras actividades; 39% tiene entre 25 y 34 años con un salario de alrededor de 8 mil 412 pesos, y 10 mil egresados están en busca de trabajo.

CONTABILIDAD

La mayoría de los profesionistas ocupados en esta profesión tienen entre de 25 a 34 años. Se trata de una de las profesiones con menor número de personas asalariadas, ya que de cada 100, 36 son profesionistas independientes. El sueldo promedio es de 9 mil 30 pesos. Esta carrera atrae más a las mujeres.

ECONOMÍA

Su sueldo promedio es de 12 mil 753 pesos; 82% son asalariados. Atrae a hombres y mujeres casi por igual aunque la mitad se dedica a algo distinto a lo que estudió, quienes ejercen en su mayoría son auxiliares y trabajan tiempo completo en la industria privada. Cerca de 6 mil 567 buscan una oportunidad laboral.

INGENIERÍA ELÉCTRICA

El 94% de los egresados de esta especialidad son hombres, pero más de la mitad debe encontrar empleo en otras actividades, quien logra colocarse gana un promedio de 11 mil 356 pesos, la mayoría se ocupan en la industria manufacturera con un empleo de tiempo completo.

DERECHO

Un alto porcentaje (63%) ejerce su carrera. El 60% de los empleados son hombres; y 40% trabaja en el sector público. Muchos se dedican a la investigación con un salario de 10 mil 83 pesos.

INGENIERÍA MEGATRÓNICA

Los empleos para estos profesionistas están relacionados principalmente con la industria automotriz, ganan un promedio de 8 mil pesos mensuales; es una carrera donde el egresado se puede colocar fácilmente. Están en busca de un cargo relacionado con esta especialidad 3 mil 819 personas.

MEDICINA

Su sueldo es de alrededor de 13 mil 366, hombres y mujeres la estudian y tienen un 89% de probabilidades de dedicarse a actividades afines a su profesión. La mayoría se ocupan como médicos generales y especialistas, 78% trabajan de tiempo completo, 58% en la iniciativa pública.

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	HIDALGO	7

SEPH ofrece curso sobre gestión de trámites agrarios

Con el propósito de acercar las herramientas necesarias para realizar cualquier trámite relacionado con el campo, la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) iniciará un curso sobre gestión de trámites agrarios dirigido a representantes ejidales, campesinos y público en general de la región de Tlaxcoapan.

Al dar a conocer lo anterior, la directora de Educación Abierta y a Distancia, Claudia Vega Guerrero, informó que derivado del convenio que existe con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), para ofertar en línea la licenciatura de Derecho, ya se cuenta con pasantes de dicha carrera quienes brindarán la capacitación como parte de su servicio social.

La funcionaria del sector educativo destacó que por tratarse de una región eminentemente agrícola, este curso ten-

drá un gran valor práctico dado que los trámites agrarios son un constante en la región.

Las actividades se realizarán en siete sesiones los días sábados a partir del 22 de marzo hasta el 10 de mayo, en un horario de las 09:00 a 14:00 horas en las propias instalaciones del Sistema Abierto y a Distancia de la UNAM en el municipio.

Cabe destacar que el convenio con la Máxima Casa de Estudios del país, firmado hace ocho años, ha permitido que 500 alumnos cursen en línea licenciaturas como Trabajo Social, Psicología, Contaduría y Derecho, con un financiamiento del gobierno estatal al cien por ciento.

Para mayores informes puede comunicarse al (01778) 7371561 en Tlaxcoapan o bien al (01771)7172510 extensión 4776.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	17

Difunden educación temprana en Puebla

Redacción

PUEBLA. El gobernador Rafael Moreno Valle puso en operación del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) para mejorar la educación temprana de los niños y, con ello, estimular la formación de los nuevos talentos poblanos.

Habló de la relevancia que tienen estos espacios educativos, los cuales, aseguró, son fundamental para la educación inicial de los pequeños.

“Tener este centro es un modelo educativo ejemplar, donde se pretende que la educación pública sea mejor que en instituciones

privadas”, consideró el mandatario estatal.

Acompañado del diputado federal del Partido del Trabajo, Alberto Anaya Gutiérrez, informó que en el rescate de este centro se invirtieron 17 millones 997 mil pesos; además, reconoció que el impulsor del este modelo, en todo el país, es el diputado del PT, quien ha hecho de la educación inicial una causa de vida.

Por su parte, el legislador Anaya Gutiérrez, quien es presidente de la Red Hemisférica de Parlamentarios por la Primera Infancia México, propuso a estos centros como modelo educativo a nivel nacional.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	REPÚBLICA	7

QUERÉTARO
**INCENTIVAN VALORES EN
 NIÑOS DE EDUCACIÓN BÁSICA**

El Sol de San Juan
 DEL RÍO

SAN JUAN DEL RÍO, Qro. (OEM-Infomex).- Autoridades estatales y de la Universidad Tecnológica de Querétaro iniciaron formalmente la convocatoria para que alumnos de la UTEQ participen en la creación de un guión literario, destinado a realizar un video para niños de educación básica, a través del cual fomentarán los valores cívicos y éticos para promover una mejor convivencia ciudadana.

Esta iniciativa, que se erige como una acción de responsabilidad social, busca la participación de los jóvenes de la UTEQ y de la UT de San Juan del Río; es una convocatoria que lanzan ambas casas de estudio en conjunto con el SEDIE, la USEBEQ y el Consejo Consultivo Ciudadano del programa Soluciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	CULTURA	21

Chihuahua, mayor ganador en Olimpiada de Química

Con una concurrida y festiva asistencia se realizó ayer en la capital la ceremonia de premiación de la XXIII Olimpiada Nacional de Química y se anunció a la preselección que en breve iniciará su preparación para representar a nuestro país en las próximas olimpiadas, Internacional e Iberoamericana, que tendrán lugar este año en Vietnam y Uruguay, respectivamente.

En la clausura del certamen en la que se entregaron las medallas a los ganadores luego de tres días de exámenes teóricos y prácticas experimentales, las delegaciones que se convirtieron en las triunfadoras de esta edición fueron Chihuahua, con cuatro preseas de oro y una de plata; Jalisco con dos de oro, dos de plata y dos de bronce (2-2-2), Veracruz (2-1-3), Campeche (1-1-2), Yucatán (1-2-1) y Sinaloa (1-2-2).

Después de conocer a los ganadores de las preseas de la competencia que organiza la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), se anunciaron los nombres de quienes conforman la preselección del equipo mexicano.

“Los 15 alumnos que representarán a nuestro país y que fueron seleccionados son los que tienen las mayores oportunidades de obtener un buen resultado. Aunque terminó la olimpiada sigue un camino arduo y de mucho esfuerzo para ellos en la preparación y los entrenamientos rumbo a los compromisos internacionales”, dijo Mauricio Castro, que junto con Antonia Dosal, coordinan a nivel nacional el certamen.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	33

Huracanes vuelven a amenazar a Guerrero

Héctor Briseño
Corresponsal

Acapulco, Gro., El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Javier Saldaña Almazán, advirtió que se acerca la temporada de lluvias y no se ven acciones del comité de reconstrucción de Guerrero tras la tormenta Manuel, en septiembre pasado. El rector advirtió: "Estuvimos en la Universidad de San Diego, que cuenta con un tecnología avanzada en prevención de desastres, y prevén cinco huracanes muy fuertes para septiembre".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	32

Promotores de protesta denuncian amenazas

Marchan campesinos y normalistas contra el proyecto Morelos

Rubicela Morelos Cruz y Jorge A. Pérez Alfonso
Corresponsales

Estudiantes normalistas y campesinos del oriente de Morelos marcharon por Cuernavaca para demandar que se cancele el Proyecto Integral Morelos, que consiste en la construcción de dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto. Aseguraron que la obra acabará con la vida campesina y pondrá en riesgo a la región.

Estudiantes de la escuela normal rural de Amilcingo y de la normal urbana federal de Cuautla, así como campesinos del poblado de Amilcingo, municipio de Temoac, y de Jantetelco y Huexca, municipio de Yecapixtla, iniciaron la marcha en la iglesia El Calvario, pararon en el Congreso local y llegaron al palacio de gobierno estatal, donde hicieron un mitin.

En ambos sitios los manifestantes entregaron escritos firmados por organizaciones civiles que apoyan a los campesinos, quienes sostienen que el proyecto acabará con sus tierras de cultivos, y contaminará el agua y el aire, además de que los pondrá en riesgo porque estará cerca del volcán Popocatepetl.

Exigieron al mandatario estatal, Graco Ramírez, que “deje de reprimir física, psicológica o jurídicamente a nuestros compañeros de lucha, como ya sucedió” en Huexca, Jantetelco, Cuautla, Ayala y Amilcingo.

Piden garantías para manifestarse

Integrantes de la Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos pidieron al Alto Comisionado de la Organización de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México y a las comisiones estatal y nacional ordenar medidas cautelares en favor de los organizadores de la marcha del primero de abril para exigir la renuncia del gobernador, ya que algunos han sido amenazados vía telefónica.

Mientras, alumnos de la Coordinadora Estudiantil Normalista del Estado de Oaxaca –que agrupa a las 11 escuelas normales del estado– se apoderaron de seis autobuses urbanos para ir a las radiodifusoras de la capital para exigir que los dejen dar a conocer sus demandas, entre ellas la asignación de plazas a los egresados, becas, material de apoyo y mejoramiento de la infraestructura de los planteles.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	ESTADOS	32

Temen que no les renueven contratos

Profesores de inglés de Durango reclaman pago

Saul Maldonado
Corresponsal

Durango, Dgo., 18 de marzo. Alrededor de 800 maestros que enseñan inglés en primarias de los 39 municipios de la entidad, contratados por la Secretaría de Educación del Estado de Durango (SEED) exigieron a las autoridades el salario atrasado de las cinco quincenas de este año.

Los inconformes denunciaron que sólo a “una minoría” de los profesores les pagaron una quincena a finales de febrero, pero fue porque un grupo se manifestó en las oficinas de la SEED, donde les dijeron que en breve se normalizarían los pagos.

“Solo les pagaron una quincena a los maestros que fueron a protestar esa vez, pero en la primera de este mes (marzo) ya no les pagaron y nuevamente estamos aquí, en la lucha”, dijo un docente, quien pidió anonimato.

Los maestros de inglés explicaron que autoridades de la SEED, encabezadas por el titular de la dependencia, Héctor Vela Valenzuela, les dijeron que nada pueden hacer y que la autorización para los pagos retrasados tiene que venir de “más arriba”.

Los inconformes llamaron al gobernador de Durango, el priísta Jorge Herrera Caldera, a que autorice el pago a cerca de 800 maestros. Dijeron temer que la SEED no les renueve su contrato para el ciclo escolar 2014-2015.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	MÉXICO	13

Normalistas de Oaxaca secuestran 9 autobuses

Por Jaquelin Coatecatl >
jaquelin.coatecatl@razon.mx

Normalistas de Oaxaca reiniciaron la toma de autobuses para exigir la asignación de 750 plazas automáticas una vez que terminen sus estudios, ayer se apoderaron de nueve unidades de transporte público e ingresaron por la fuerza a estaciones de radio local.

Los estudiantes retuvieron cuatro de las unidades sobre Avenida de las Etnias, atrás del Centro Regional de Educación Normal de Oaxaca (CRENO) y otras cinco fueron retenidas en la Fuente de las Ocho Regiones, todas las unidades fueron llevadas al campo del CRENO.

EN NUEVA jornada de protestas, exigen la asignación de 750 plazas; ingresan por la fuerza a estaciones de radio local

En esta ocasión los usuarios si opusieron resistencia, pues en una de las unidades que se pretendían tomar, los pasajeros no accedieron a descender del camión y exigieron al chofer no abrir las puertas.

Desde la ventanas, los usuarios encararon a los normalistas, "que quieren, pónganse a estudiar para que pase su examen y puedan conseguir su plaza, no sean mediocres".

Otro chofer apagó el camión, cerró sus puertas y se negó a ingresar al CRENO, los estudiantes después de varios intentos por obligarlo a avanzar, se dieron por vencidos y fueron por otro camión.

Con las acciones de ayer, los normalistas suman ya 14 camiones de empresas comerciales, 11 autobuses de transporte público y dos de la línea ADO, además de los destrozos y robos que realizaron el jueves pasado en el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), acciones por las que aún no se han ejercido detenciones.

Después de tener bajo su control las unidades, utilizaron seis de ellas para trasladarse al centro de la capital oaxaqueña en donde entraron por la fuerza, exigiendo que se les ciera un espacio para dar a conocer sus demandas.

En algunas estaciones el comportamiento de los normalistas fue pacífico, pero en otros lugares se impidió la entrada y salida del personal.

Otras tres unidades las utilizaron para cerrar el tránsito de vehículos en la calle de Gómez Farías de la zona centro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	NACIÓN	8

Sindicatos anuncian un 2014 “combatiivo”

Nurit Martínez

nurit.martínez@eluniversal.com.mx

Los sindicatos del magisterio disidente y de electricistas, unidos con organizaciones sociales y campesinas, se movilizaron contra la reforma energética y anunciaron que 2014 será el año de la resistencia y de las movilizaciones para frenar las reformas estructurales, debido a que sólo “empeoran las condiciones económicas y sociales” de los trabajadores y ahondan “los abusos y el despojo” sin que nadie se oponga.

Al concluir la marcha por la conmemoración del 76 aniversario de la Expropiación Petrolera, en un templete colocado frente a Palacio Nacional, los dirigentes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), representantes de organizaciones sociales como el sacerdote Miguel Concha, acusaron que las reformas estructurales sólo lesionan la soberanía nacional.

Las organizaciones que se integraron en la Nueva Central de Trabaja-

dores, el 23 de febrero, presentaron un documento para pedir recuperar el petróleo y la electricidad e iniciar la organización de lo que será la “respuesta combatiiva ante la inminente ofensiva en contra de los derechos humanos y laborales”.

Luego de la marcha que partió del cruce de Reforma y la glorietta de La Palma, cuya afluencia elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del DF calcularon en unas cinco mil personas, los dirigentes del contingente respaldaron la iniciativa de Miguel Concha de aplicar la consulta popular para revertir la reforma energética.

“Vamos a la democracia participativa, a la democracia directa, como hoy la tienen países de Europa”, instó Concha, y afirmó que es momento de la sociedad civil y de los mexicanos de ejercer el derecho a la justicia, la equidad, el empleo y la salud.

Para la mayoría pasó desapercibida la presencia de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien dijo a los asistentes que habrá que seguir con las acciones para derogar la reforma energética.

La SSPDF

afirma que participaron unas 5 mil personas en la marcha



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	POLÍTICA	5

La expropiación petrolera

Protestas en al menos 14 estados

De los corresponsales

Miles de profesores, militantes de partidos, activistas y ciudadanos en general se manifestaron ayer en 14 entidades, aniversario de la expropiación petrolera, contra las reformas energética, laboral y educativa.

Más de 10 mil integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana, del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo de Michoacán, normalistas y activistas de organizaciones sociales se movilizaron en diferentes ciudades michoacanas, entre ellas Morelia, Huetamo y Jiquilpan.

Alrededor de 5 mil afiliados a la sección 22 de la CNTE marcharon en Salina Cruz, donde acusaron de traidor al presidente Enrique Peña. Los mentores aclararon que no pretendían conmemorar la expropiación, sino manifestarse contra dichos cambios.

Diversos grupos

Unas 600 personas marcharon por la Costera Miguel Alemán de Acapulco, Guerrero, del Centro Internacional a las instalaciones de Petróleos Mexicanos de la colonia Icacos. En la movilización, que se inició poco después de las 17 horas, participaron el sindicato de telefonistas, la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación, el Movimiento #YoSoy132, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), agrupaciones de jubilados, estudiantes y militantes del PRD.

Unos 500 integrantes de Morena se movilizaron en Chilpancingo, donde instalaron “el muro de la ignominia”, en el que colocaron fotos de Peña Nieto y diputados y senadores que “aprobaron el aumento a los impuestos y el alza al precio de las gasolinas; ahora las compañías extranjeras saquearán nuestras riquezas como se hizo antes de 1938”, expresó César Núñez Ramos, líder de Morena en Guerrero.

También hubo movilizaciones en Yucatán, Jalisco, Sinaloa, Aguascalientes, Durango, Chiapas, Nayarit, Guanajuato, Sonora y Baja California.

OPINIÓN

SEP

Mari Carmen Cortés. Desde el piso de remates, IMPI celebra 20 años de vida.

Miguel Ángel Margáin, Director General del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, estará hoy de manteles largos porque festejará los 20 años de vida de ese organismo acompañado de Francis Gurry, Director General de la Organización Mundial de la Propiedad Industrial (OMPI). Gurry tendrá en México una muy intensa agenda porque se reunirá con el Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo; con Juan Silva, presidente de la Suprema Corte de Justicia; con Manuel Guerra, Director General del Instituto Nacional de Derecho de Autor; y con el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet. **(Excélsior, p. 7-Dinero)**

Adriana Moreno Cordero. Vanguardia política, notas cortas

Resulta que ayer se hizo oficial el nombramiento de Monte Alejandro Rubido García como Titular de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), en sustitución de Manuel Mondragón y Kalb. Ahora solo falta que el Senado lo ratifique, pero los especialistas en el tema de seguridad, aseguran que Rubido García, tiene todos los hilos en la mano y que ha visto pasar "mucho agua bajo el puente" pues se inició cuando el ahora Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, era Gobernador del Estado de México y continuó bajo sus órdenes cuando el mexiquense se desempeñó como Secretario de Gobernación. En el 2009, en su calidad de secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, a Rubido le tocó anunciar que la PGR buscaba a Julio César Godoy Toscano, medio hermano del entonces Gobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, por ser presuntamente uno de los encargados de crear redes de protección oficial para la organización criminal de *La Familia Michoacana*. Las vueltas que da la vida, ¿o no? **(El Sol de México, p. 12)**

Raymundo Rivapalacio. Estrictamente personal

La carrera de Rubido comenzó a notarse en la Secretaría de Gobernación que encabezaba Manuel Bartlett, como Director de Análisis de la Dirección de Investigaciones Políticas, hasta que lo reculó el Gobernador del Estado de México, Emilio Chuayffet, que lo hizo Director de Investigación y Análisis, un área, que de acuerdo con los expertos; fue el primer centro de inteligencia que tuvieron los gobernantes mexiquenses. Chuayffet lo quiso impulsar como Director del CISEN cuando fue Secretario de Gobernación a mediados de los 90, pero no fructificó la iniciativa por el control que tenía en ese entonces el Director Jorge Tello Peón. **(El Financiero, p. 26)**

Francisco Cárdenas Cruz. Pulso político,

Ayer apuntamos en este espacio que se cruzaban apuestas sobre si el relevo de Mondragón y Kalb sería un mexiquense o un hidalguense, entidades natales del Ejecutivo Federal y del secretario de Gobernación, o alguien que hubiera trabajado en alguna de ellas. Rubido García lo hizo en áreas de inteligencia en el Edomex durante los gobiernos priístas de Emilio Chuayffet, hoy Secretario de Educación Pública, y en el de Arturo Montiel Rojas. Por lo pronto, no se cree que eso vaya a ir más allá de algunos cuestionamientos de los senadores de los partidos de izquierda para que la designación presidencial a su favor sea ratificada. **(La Razón, p.)**

María Elena Vega. Estrategia de negocios, Trabajo y educación, de la mano, ¿será?

En la actualidad las personas que tienen niveles de estudio Medio Superior hacia adelante, en promedio, enfrenta fuertes problemas de desempleo. ¿Qué retomarán la Secretaría del Trabajo, al mando de Alfonso Navarrete y la

Secretaría de Educación, que comanda Emilio Chuayffet, la posibilidad de alianzas que les permitan trabajar en pro de reducir el desempleo en el país, por falta de talento? Ojalá que sí, porque hasta ahora esa propuesta que parece ser una alternativa viable de raíz, se ha quedado en sólo un buen deseo. El objetivo es que los tipos de profesionistas que hay en el mercado laboral ayuden a la productividad del país, porque a pesar de sus estudios, no todos pueden insertarse en el campo de trabajo. Esto con el fin de que los profesionistas en el aparato productivo, el gasto y la inversión sean rentables, es decir, haya un efecto sobre la generación de riqueza y sobre la movilidad social. **(Excélsior, p. 11-Dinero)**

Carlos Ornelas, *no pasarán*

Gabino Cué, Gobernador de Oaxaca; Rubén Núñez, dirigente de la sección 22, y el Presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Jesús López, signaron una "declaratoria política", donde se comprometieron a celebrar 37 foros para conformar la Ley Estatal de Educación. No se trata de armonizarla con las leyes federales, sino de implantar el proyecto de los dirigentes de la S22. La pregunta es, ¿si por evitar un conflicto con los maestros disidentes, que es lo que hizo el Gobernador Cué, el Gobierno federal permitirá que la educación de Oaxaca se siga deteriorando a costa de las arcas públicas? Sospecho que el Gobierno del Presidente Peña Nieto está evaluando diversas alternativas; no pienso que se vaya a quedar cruzado de brazos y permitir una derrota de tal magnitud; tampoco creo que permita una humillación como la que le asentaron al Gobernador. La S22 es fornida, pero no inmutable. *Maquiavelo* sentenció que el príncipe dispone de dos recursos para defenderse: la ley y la fuerza. La primera corresponde a los hombres, la segunda a las bestias. Si bien es cierto que en la Constitución y en las leyes secundarias los legisladores se equivocaron al no establecer castigos para quien las desacatara, quizás haya otros recursos; por ejemplo, una controversia constitucional. O bien, la SEP puede buscar fundamentos legales para intervenir al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca con el fin de poner orden. **(Excélsior, p. 15)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	DINERO	7



**MARICARMEN
CORTÉS**

Desde el piso
de remates

milcarmencm@gmail.com
Twitter: @mcmaricarmen

Seguro de desempleo, merma aportaciones al Infonavit

■ Si el trabajador no utiliza su seguro de desempleo podrá recuperar sus aportaciones a la vivienda al momento de retirarse.

IMPI celebra 20 años de vida Miguel Ángel Margáin, director general del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, estará hoy de manteles largos porque festejará los 20 años de vida de ese organismo acompañado de **Francis Gurry**, director general de la Organización Mundial de la Propiedad Industrial (OMPI).

Gurry tendrá en México una muy intensa agenda porque se reunirá con el secretario de Economía, **Ildelfonso Guajardo**; con **Juan Silva**, presidente de la Suprema Corte de Justicia; con **Manuel Guerra**, director general del Instituto Nacional de Derecho de Autor; y con el secretario de Educación Pública, **Emilio Chuayffet**.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	1	12

VANGUARDIA POLÍTICA

ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Conquistas de trabajadores de Pemex, intocables: Peña; Cárdenas se autodestapa para dirigencia de PRD; propuestas para INE. "dados cargados"

*** Resulta que ayer se hizo oficial el nombramiento de **Monte Alejandro Rubido García** como titular de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), en sustitución de **Manuel Mondragón y Kalb**. Ahora solo falta que el Senado lo ratifique, pero los especialistas en el tema de seguridad, aseguran que Rubido García, tiene todos los hilos en la mano y que ha visto pasar "mucho agua bajo el puente", pues se inició cuando el ahora secretario de Educación Pública, **Emilio Chuayffett**, era gobernador del Estado de México y continuó bajo sus órdenes cuando el mexiquense se desempeñó como secretario de Gobernación. En el 2009, en su calidad de secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, a Rubido le tocó anunciar que la PGR buscaba a **Julio César Godoy Toscano**, medio hermano del entonces gobernador de Michoacán, **Leonel Godoy Rangel**, por ser presuntamente uno de los encargados de crear redes de protección oficial para la organización criminal de La Familia Michoacana. Las vueltas que da la vida, ¿o no?

*** En el municipio de Tecoaapa, el gobernador de Guerrero, **Angel Aguirre Rivero**, reiteró su compromiso invariable de seguir apoyando con proyectos que detonen el desarrollo de la Costa Chica. En gira de trabajo, el Ejecutivo estatal, inauguró obras sociales, puso en marcha proyectos, y entregó apoyos a la población.

morcora@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	POLÍTICA	26

ESTRICTAMENTE PERSONAL

RAMUNDO
RIVA
PALACIO

Un bombero con olor a chorizo

La seguridad pública no será un coto político, ni un nuevo campo de batalla entre las fuerzas dominantes en el gobierno. Ni un hidalguense o un mexiquense de cepa sustituirá al comisionado nacional de Seguridad Pública, Manuel Mondragón. La decisión es salomónica, y aunque recayó en Monte Alejandro Rubido, cuyo pasado huele a chorizo pero no tiene la marca mexiquense tatuada en la piel, la crisis interna que provocó la renuncia anticipada de Mondragón, que desató la guerra palaciega sobre quién sería el sustituto, quedó superada por el momento.

El grupo hidalguense sacó la carta de Eugenio Imaz, director del Cisen, pero al analizar lo contraproducente que sería moverlo por su eficiencia -incluido el manejo de la delicada relación con Estados Unidos-, se empujó a Damián Canales, director de Investigaciones de la Policía Federal, y secretario de Seguridad Pública en Hidalgo cuando el gobernador era Miguel Ángel Osorio Chong.

El grupo mexiquense, que desde que comenzó el sexenio quiso copar los cargos estratégicos, movió sus piezas. Salvador Neme, exsecretario de Seguridad Pública del Estado de México, miembro de una familia muy cercana al presidente Enrique Peña Nieto, era el puntero. Luego David Garay, que fue comisionado de la Agencia de Seguridad Estatal del Estado de México cuando Peña Nieto era gobernador, y actual jefe de la Unidad de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, que depende del subsecretario Luis Miranda, la cuña de Los Pinos en el equipo del secretario Miguel Ángel Osorio Chong.

Pero no habría una guerra en la trincheras desde la que se libran múltiples batallas. Rubido, que garantizaba inyectarle al cargo menos protagonismo y frivolidad, más seriedad, conocimiento y experiencia, fue una decisión que, de acuerdo con fuentes federales, fue equivalente a un compromiso político. Nada para nadie de los grupos en pugna permanente, pero la autoridad directa la tiene, como hasta ahora, Osorio Chong.

La carrera de Rubido comenzó a notarse en la Secretaría de Gobernación que encabezaba Manuel Bartlett, como director de Análisis de la Dirección de Investigaciones Políticas -placenta del Cisen-, hasta que lo reclutó el gobernador del Estado de México, Emilio Chuayffet, que lo hizo director de Investigación y Análisis, un área que de acuerdo con los expertos, fue el primer centro de inteligencia que tuvieron los gobernantes mexiquenses. Chuayffet lo quiso impulsar como director del Cisen cuando fue secretario de Gobernación a mediados de los 90, pero no fructificó la iniciativa por el control que tenía en ese entonces el director Jorge Tello Peón.

Al llegar el PAN a la Presidencia con Vicente Fox, Eduardo Medina Mora, que había trabajado en áreas de seguridad del sector privado, fue nombrado director del Cisen. Rubido, que no tiene filiación partidista, trabajó un tiempo con el gobernador del Estado de México, Arturo Montiel. A Rubido le acreditaron una red de espionaje en 2001, de la que el entonces secretario de Gobierno mexiquense, Manuel Cadena, en su lucha por el poder estatal, responsabilizó al grupo que él bautizó como Los Golden Boys, donde estaba Peña

Nieto, de la que él siempre negó su autoría.

Rubido había tenido una puerta revolviente en las áreas de inteligencia federal y mexiquense, y para mediados de la década pasada, había restaurado plenamente su carrera dentro del Cisen, a donde llegó a ser secretario general, el número dos en el servicio de inteligencia civil. Cuando Felipe Calderón asumió la presidencia, el nuevo secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, que trabajó con él en el Cisen -uno de sus mayores logros fue identificar al Subcomandante Marcos-, lo invitó como subsecretario de Prevención, Vinculación y Derechos Humanos.

En septiembre de 2008 García Luna lo propuso como secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Seguridad Pública, y fue ratificado por el presidente Peña Nieto en marzo de 2013. Rubido, por definición discreto y de bajo perfil, era un funcionario distante en el nuevo gobierno, hasta que estalló el problema de las autodefensas en Michoacán, donde fue habilitado como vocero de seguridad. El intento para que lo remplazara el comisionado federal en el estado, Alfredo Castillo, con el respaldo de la Oficina de la Presidencia -a través de Rodrigo Gallart, que lleva la imagen en Los Pinos-, fue un desastre en el tema de la comunicación.

Rubido entró nuevamente al rescate, como ahora, de bombero ante el incendio que se estaba propagando en los pasillos del poder que amenazaba con politizar un cargo que debe ser técnico y con una dosis de mano política, como el que requiere la Comisión Nacional de Seguridad Pública. Pararon a tiempo el conflicto y, en la emergencia, escogieron a un buen profesional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	MÉXICO	8

» PULSOPOLÍTICO



fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Seguirá
espera de
secundariasPor Francisco
Cárdenas Cruz

Contra lo que se esperaba de que en la ceremonia del 76 aniversario de la expropiación petrolera, el Presidente Enrique Peña Nieto anunciaría el envío de las leyes secundarias de la reforma energética, no ocurrió y en su intervención se concretó a ponderar sus alcances, sin hacer referencia a cuándo las remitirá al Congreso de la Unión en donde no solamente las esperan sino reclaman.

Y es que sin esas iniciativas que habrán de regular la aplicación de esa reforma que abarca los sectores petrolero y eléctrico, todo irá quedando en ponderar sus beneficios, reiterar que aún con la apertura al capital privado, Pemex no se privatizará y que el petróleo seguirá siendo de los mexicanos, mientras diputados y senadores tendrán que ser pacientes, viendo como avanza el actual periodo de sesiones que concluye el 30 de abril, con Semana Santa por delante.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Finalmente, el nuevo titular de la Comisión Nacional de Seguridad en lugar del doctor Manuel Mondragón y Kalb, será Monte Alejandro Rubido Garcia, cuya designación hecha por el Presidente Enrique Peña Nieto será propuesta a la Cámara de Senadores para su ratificación.

Hasta ahora se desempeñaba como secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, del que en las últimas semanas se había convertido además en vocero para dar cuenta de los hechos delictivos en Michoacán y de la captura de bandas de secuestradores en la ciudad de México y en el Estado de México.

Además, en el sexenio panista pasado fue director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional, el Cisen, y antes subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana, cuando estuvo adscrita a la desaparecida Secretaría de Seguridad Pública.

Ayer apuntamos en este espacio que se cruzaban apuestas sobre si el relevo de Mondragón y Kalb sería un mexiquense o un hidalguense, entidades natales del Ejecutivo Federal y del secretario de Gobernación, o alguien que hubiera trabajado en alguna de ellas.

Rubido Garcia lo hizo en áreas de inteligencia en el Edomex durante los gobiernos priistas de Emilio Chuayffet, hoy secretario de Educación Pública, y en el de Arturo Montiel Rojas.

Por lo pronto, no se cree que eso vaya a ir más allá de algunos cuestionamientos de los senadores de los partidos de izquierda para que la designación presidencial a su favor sea ratificada.

Humberto Suárez, quien fuera secretario de Finanzas de los gobiernos perredistas de Lázaro Cárdenas Batel y Leonel Godoy, en Michoacán, fue detenido en Jalisco, tras ser acusado de los delitos de peculado y abuso de autoridad que reveló el comisionado del gobierno federal en el estado, Alfredo Castillo.

Eso confirma que la corrupción en este país se da lo mismo en los gobiernos del PRI que en los de sus opositores del sol azteca, en el caso michoacano, o de Acción Nacional, por lo ocurrido con la naviera Oceanografía en los dos sexenios anteriores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	DINERO	11



MARIELENA
VEGA

Estrategia de
negocios

dinero@gimm.com.mx

Trabajo y educación, de la mano. ¿Será?

■ *En la actualidad*, las personas que tienen niveles de estudio medio superior hacia adelante, en promedio, enfrenta fuertes problemas de desempleo.

Que retomarán la Secretaría del Trabajo, al mando de Alfonso Navarrete y la Secretaría de Educación, que comanda Emilio Chuayffet, la posibilidad de alianzas que les permitan trabajar en pro de reducir el desempleo en el país, por falta de talento? Ojalá que sí, porque hasta ahora esa propuesta que parece ser una alternativa viable de raíz, se ha quedado en sólo un buen deseo.

El objetivo es que los tipos de profesionistas que hay en el mercado laboral ayuden a la productividad del país, porque a pesar de sus estudios, no todos pueden insertarse en el campo de trabajo.

Esto con el fin de que los profesionistas en el aparato productivo, el gasto y la inversión sean rentables, es decir, haya un efecto sobre la generación de riqueza y sobre la movilidad social.

En la actualidad, el promedio de las personas que tienen niveles de estudio medio superior hacia adelante enfrentan fuertes problemas de desempleo en el país, en muchos casos no por falta de talento, sino de orientación vocacional sobre las necesidades reales del mercado laboral.

Es muy claro que la limitante que tenemos es que el país, en la parte industrial es altamente maquilador, no genera industria de innovación, estamos hablando de áreas electrónicas, microelectrónicas; más que maquilar, el desarrollo debe ser en la innovación.

En México, en los últimos

años, los pagos para las personas que ganan más de tres salarios mínimos han disminuido, lo cual implica que las personas de mayores estudios no tienen posibilidades de ganar mejor.

La situación laboral se complica porque no hay opciones claras para que los jóvenes puedan abrir sus empresas, es decir, no hay estrategias de financiamiento para nuevos socios.

No habrá que perder de vista los pasos de estas dos dependencias a ver si ahora sí pueden implementar medidas que sienten bases sólidas en pro de la educación y el empleo inmediato, pero sobre todo de futuro.

siderúrgicas han sido las únicas defensoras abiertas a través de la Canacero.

Sabemos que empresas como Ternium, Mittal, AHMSA o Deacero están decididas a apoyar la iniciativa ya aprobada por los diputados, pero no pueden poner en riesgo el transporte de un insumo que es fundamental para el funcionamiento de la economía.

Las firmas ferrocarrileras cuentan con el voto de un grupo de senadores encabezados por Javier Lozano y han buscado en estos días generar un ambiente favorable en la opinión pública, pero en definitiva la

En los últimos años, las personas de mayores estudios no tienen posibilidades de ganar mejor.

Ferrovias vs. siderúrgicas

Las empresas siderúrgicas se verán obligadas en estos días a sentarse con las empresas ferroviarias para buscar un acuerdo en los contratos de carga entre ambas partes, en las que se prevé que las ferroviarias buscarán acuerdos que les permitan sortear las inminentes normas regulatorias.

A fin de cuentas se encuentra pendiente en el Senado de la República la nueva normatividad en materia ferroviaria, de la cual las

última palabra estará en la decisión del Senado, donde existe una posición favorable a las normas para limitar las prácticas monopólicas.

No habrá que perder de vista la última decisión donde las compañías siderúrgicas tendrán que negociar en las peores condiciones la renovación de los contratos de transporte con los concesionarios ferrocarrileros. Podrá intervenir la autoridad en pro del sector industrial, o ¿será mucho pedir?

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	OPINIÓN	15

CARLOS ORNELAS*

No pasarán

Tomo el título del poema de Octavio Paz, a pesar de que el asunto del que trato es diferente. Paz escribió un sentido manifiesto antifascista en defensa de la República española. Yo hablo de la Sección 22 del SNTE. Con los actos del 10 de marzo, en el teatro Macedonio Alcalá, de la ciudad de Oaxaca, la S22 demostró que en ese estado nada más ella manda, humilló al gobernador y al congreso local.

Gabino Cué, gobernador de Oaxaca; Rubén Núñez, dirigente de la S22, y el presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Jesús López, signaron una “declaratoria política”, donde se comprometieron a celebrar 37 foros para conformar la Ley Estatal de Educación. No se trata de armonizarla con las leyes federales, sino de implantar el proyecto de los dirigentes de la S22.

El gobernador se mostró despreocupado de lo que pudiera pasar en Oaxaca al desacatar un mandato constitucional que, aunque no incluya sanciones, es un desafío al pacto federal, centralista y vertical si se quiere, pero plasmado en las leyes. Prefirió pactar con un poder real, ilegítimo, pero institucionalizado. Lo que se observó en el teatro Alcalá fue un gobernador y las instituciones de rodillas. El hecho va más allá de buscar una fórmula para gobernar un estado convulso, es un abandono del poder que le dieron las urnas.

Samael Hernández Ruiz, un oaxaqueño observador de la educación en su estado y en el ámbito nacional arguyó en su *blog* que en Oaxaca la S22 logró un éxito mediático al poner en evidencia su capacidad de control sobre el gobierno local. El líder magisterial declaró que la decisión de firmar dicho acuerdo fue porque se les permitirá realizar cambios institucionales en el sistema educativo estatal con la participación de todos los sectores involucrados en el proceso educativo, quienes “deben tomar en cuenta la realidad de nuestra entidad”. Además, agregó que se respetarán los logros obtenidos por los trabajadores de la educación. Se refiere a conquistas laborales, más días de bonos, impunidad por el abandono de las escuelas y la posibilidad de que los docentes sigan heredando sus plazas.

Traté de ponerme en la cabeza del gobernador y analizar qué es lo

que gana con esas posturas. Después de darle vueltas al asunto concluí que se encuentra en un terreno lleno de arenas movedizas, que le impiden cualquier movimiento. Prefirió desafiar al gobierno central que enojar a los maestros de la S22. Tal vez con ese hecho Gabino Cué cave su tumba política.

La pregunta es, ¿si por evitar un conflicto con los maestros disidentes, que es lo que hizo el gobernador Cué, el gobierno federal permitirá que la educación de Oaxaca se siga deteriorando a costa de las arcas públicas? Sospecho que el gobierno del presidente Peña Nieto está evaluando diversas alternativas; no pienso que se vaya a quedar cruzado de brazos y permitir una derrota de tal magnitud; tampoco creo que permita una humillación como la que le asentaron al gobernador. La S22 es fornida, pero no inmutable. Maquiavelo sentenció que el príncipe dispone de dos recursos para defenderse: la ley y la fuerza. La

primera corresponde a los hombres, la segunda a las bestias.

Si bien es cierto que en la Constitución y en las leyes secundarias los legisladores se equivocaron al no establecer castigos para quien las desatara, quizás haya otros recursos; por ejemplo, una controversia constitucional. O bien, la SEP puede buscar fundamentos legales para intervenir al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca con el fin de poner orden.

No obstante, la ley es insuficiente, la S22 se resistirá con todo su poder, organizará movilizaciones, tomas de carreteras y otras acciones; serán dirigidas por cuadros con experiencia y determinación. Si se armoniza la ley estatal con las federales, es mucho lo que tiene que perder. Será el momento de ver si el presidente Peña Nieto está dispuesto a usar la fuerza, ya no el recurso de las bestias al que se refería Maquiavelo, sino la que le otorgan las mismas leyes, la que Max Weber llamó legítima y que debería ser monopolio del Estado.

La consigna de la S22 es que las reformas a la Constitución y las leyes secundarias de educación “no pasarán” en su estado.

En las semanas y meses por venir veremos de qué está hecho el gobierno de Peña Nieto.

**Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
Carlos.Ornelas10@gmail.com*

Gabino Cué prefirió desafiar al gobierno central que enojar a los maestros de la S22, con ese hecho tal vez cave su tumba política.

RUMBO
DE MÉXICO

Acuñé una serie de eventos convocados por el Centro de Educación Continua del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en Cancún, Quintana Roo. Vinculación productiva y cultura fueron los denominadores comunes de la agenda. Sabía de la transformación del Instituto, pero ignoraba su alcance real. Me referiré a la segunda vertiente de las apuntadas.

Oscar Súchil Villegas, secretario de Extensión e Integración Social del organismo, hizo una bella evocación de cómo se ha avanzado. Refirió aquellos años en los que, en la percepción general, ser "polito" daba garantía de un muy buen ingeniero, pero lejano a las expresiones culturales. Ello, en lugar de volverse un estigma, fue un acicate traducido el día de hoy en una impresionante agenda de actividades ligadas a la cultura.

Se anunciaron dos eventos importantes: la Feria Internacional del Libro Politécnico y el Concurso Nacional de Escritores Jóvenes de Ciencia Ficción. El primero, a efectuarse en noviembre de este año, convocará a numerosos expositores y permitirá mostrar el catálogo de publicaciones del Politécnico, integrado por más de mil 800 títulos producidos bajo la coordinación de Roberto Morán, quien dirige esta área.

Tendrán a Cuba como país invitado para

mostrar su avance en materia editorial y traer consigo, además, una amplia muestra de música y artesanía. Durante la presentación del programa, se anunció por parte de la consejería de la embajada del país caribeño en México, la presencia de Silvio Rodríguez, primicia largamente aplaudida por los asistentes.

El concurso de escritores de ciencia ficción, por su parte, tendrá dos fases, una estatal, de la que surgirán 32 ganadores, y una nacional, para seleccionar a uno de ellos y publicar su obra e integrarla al catálogo permanente del IPN. Tremendo estímulo para la ópera prima de jóvenes talentos. Ojalá se difunda ampliamente y se traduzca en la participación de muchos de esos noveles escritores, cuyo

horizonte para darse a conocer es muy limitado.

La otra gran sorpresa fue el Centro de Educación Continua, dirigido en Cancún por Hiram Valdez Flores, joven politécnico lleno de talento traducido en proyectos. El primer acierto es la selección de su ubicación, pues agrega a ese lugar con imagen de vacaciones y relajamiento, un ingrediente académico de gran beneficio para la numerosa comunidad que lo habita permanentemente, más allá de calendarios de descanso.

Se ha vinculado a importantes proyectos ligados a la vocación del municipio y ya está ofreciendo una Maestría y un Programa de Bachillerato Virtual, sumamente exitosos. Lo dicho, el IPN es hoy un bastión de cultura y respaldo productivo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/03/14	PAÍS	6

El IPN y la cultura

RUBÉN LARA LEÓN

rularle@yahoo.com